



قوات سوريا الديمقراطية أمام اختبار حاسم ما بعد الأسد

رانج علاء الدين



مقاتلات يقفن للحراسة خلال عملية أمنية مشتركة لقوات الشرطة الكردية للأمن الداخلي في سوريا، المعروفة باسم "الأسايش"، وقوات سوريا الديمقراطية التي يقودها الأكراد، وذلك في مخيم روح بتاريخ 5 أبريل 2025.

شكل انهيار نظام بشار الأسد في ديسمبر 2024 لحظةً مفصليةً في تاريخ سوريا، والشرق الأوسط على نطاقٍ أوسع، بعد نحو عقد على اندلاع الحرب الأهلية.¹ فقد تحولت سوريا، طيلة فترة الصراع، إلى ساحةً لتصفية الحسابات الجيوسياسية، ما أدى إلى نشوب صراعات بالوكالة وإلى توسيع قوى عظمى، بما فيها الولايات المتحدة وروسيا.² ومن أبرز تداعيات هذه الحرب ظهور جيب هيمنت عليه القوى الكردية في شمال شرق سوريا، حيث أنشأت وحدات حماية الشعب (YPG) شبه دولة في العام 2012، وأصبحت حليفاً وثيقاً للولايات المتحدة في الحرب ضد تنظيم الدولة الإسلامية.³ ويُسمى مستقبل الجيش بأهمية خاصة إذ يؤثّر تأثيراً مصيريّاً في مسار الدولة السورية، لا سيّما في ما يتعلّق بوحدة أراضيها واتفاقات تقاسم السلطة والموارد، بالإضافة إلى سياستها الخارجية وقواتها المسلحة. وبالتالي، ستمثل طريقة تعامل السلطة المؤقتة مع الجيش في شمال شرق البلاد اختباراً حقيقياً لنهايتها إزاء سائر الجهات الفاعلة ما دون الدولة، في ظلّ احتضان سوريا لعديدٍ كبيرٍ من المجموعات المسلحة النافذة التي عملت خارج إطار الدولة نحو عقد من الزمن.

المقدمة

الساحليتين، إلى العدالة.¹⁰ بالإضافة إلى ذلك، وعدت الإدارة الجديدة بإطلاق عملية دستورية شاملة.¹¹ غير أن المخاوف تصاعدت في يوليو مع مقتل أكثر من 350 شخصاً في اشتباكات طائفية بين الميليشيات الدرزية والقبائل البدوية في السويداء، في صراع لا يزال دائراً واستدعاً غارات جوية إسرائيلية، ما أضفي عليه بعدها جيوسياسي.¹²

في إطار مساعي الحكومة الجديدة للتواصل مع قوات سوريا الديمقراطية، وقع أحمد الشرع والقائد العام لقسد، مظلوم عبدي، في مارس اتفاقاً وضع الأساس لدمج قسد في الجيش الوطني والاعتراف رسمياً بحقوق الأكراد.¹³ وتضمن الاتفاق خططاً لتشكيل لجان متابعة، من بينها لجنة لدراسة آلية الدمج. وأكّد عبدي معارضته لوجود جيشين متوازيين في البلاد.¹⁴ إلا أنّ هذا الاتفاق أعقبه رفض كرديٍّ للدستور المؤقت الذي اقترنه الشرع.¹⁵ وعد الجناح السياسي لقسد أنّ الدستور المؤقت «يعيد إنتاج السلطوية» ويفرض حكماً مركزاً، خلافاً لطالبة قسد بتوزيع عادل للسلطة وبنظام حكم لامركزي.¹⁶

هذا يشير إلى أنّ المصالحة بين دمشق والسلطات في شمال شرق البلاد تشكّل جزءاً من تسوية أكبر تتعلّق بمستقبل سوريا الدستوري. كما ترتبط معايير الحكم في سوريا ارتباطاً وثيقاً بالдинاميات الجيوسياسية، إذ تجسّد سوريا ساحة لتصفية الحسابات الجيوسياسية. لقد رشّخت دول مثل الولايات المتحدة وتركيا وروسيا وإيران حضورها في سوريا، ليمتدّ إلى المجالات السياسية والأمنية والإقتصادية.¹⁷ من جهتها، تصرّ تركيا على منع قيام منطقة ذات حكم ذاتي في الشمال الشرقي. صحيح أنّ حدة التوترات قد تراجعت منذ دعوة زعيم حزب العمال الكردستاني عبد الله أوّجلان إلى حلّ الحزب، إلا أنّ ذلك لم يفضّل إلى تغيير جذري في سياسات أنقرة بقدر ما مكّنها من اعتماد نبرة أقلّ تصادمياً.¹⁸ وتواصل كلّ من تركيا ودمشق الدعوة إلى دمج الجماعات المسلّحة في الدولة بموجب المادة 9 من الدستور المؤقت، التي تحظر على المجموعات المسلّحة العمل خارج إطار الدولة.¹⁹

وفي غياب موافقة أنقرة، من غير العقول التوصل إلى تسوية دائمة بين وحدات حماية الشعب وهيئة تحرير الشام. فعندما شنّ نظام الأسد وروسيا حملة قصف مكثّفة على منطقة إدلب الخاضعة لسيطرة هيئة تحرير الشام، أددت تركيا دوراً حاسماً في منع سقوطها.²⁰ كما نجحت تركيا في منع وحدات حماية الشعب من توسيع نطاق سيطرتها باتجاه مدينة منبج، وكبحت جماح طموحاتها التوسيعية.²¹ في المستقبل، سيبقى دور الولايات المتحدة محورياً لا محالة. وفي حال انسحاب القوات الأمريكية، قد ترى كلّ من دمشق وأنقرة في ذلك فرصةً إستراتيجيةٍ تُبَرِّر لهما، أو حتى تدفعهما إلى شنّ عمليات عسكرية ضدّ قسد، في محاولة لاستعادة السيطرة على المناطق المتنازع عليها.

أثبتت وحدات حماية الشعب قوّة صمودها على الرغم من التحديات الجسيمة التي واجهتها، بدءاً بالمنافسة مع خصومها من المجموعات المسلّحة، ومروراً بمعارضة تركيا لإقامة منطقة كردية تتنّبع بحكم ذاتي، وصولاً إلى حالة عدم اليقين التي ألقى بظلالها على مستقبل القوات الأمريكية في سوريا. ومع ذلك، ساهمت وحدات حماية الشعب، بصفتها منظمة شقيقة لحزب العمال الكردستاني (PKK) الذي خاض صراعاً مسلّحاً ضدّ الدولة التركية طوال عقود، في تعقيد علاقه أنقرة بالولايات المتحدة، في حين أنّ تواطؤها مع نظام الأسد قوّض قدرتها على التعاون مع المجموعات المعارضة، بما فيها هيئة تحرير الشام (HTS).⁴ وحيث بعد سقوط النظام وصعود هيئة تحرير الشام كسلطة مؤقتة، لا تزال وحدات حماية الشعب تحظى بدعم إدارة ترامب باعتبارها القوة الرائدة ضمن قوات سوريا الديمقراطية (قسد)، وهي المنظمة الجامعية التي شكلّتها واشنطن لحاربة تنظيم الدولة الإسلامية.⁵

ترسم هذه الديناميات المترابطة، مقرّونةً بخريطة المجموعات المسلّحة المتنافسة، معلم مستقبل غامض لسوريا، إذ يُتّضح بعد كيف يمكن للدولة التعامل مع قسد، أو كيف يمكن لقسد وهيئة تحرير الشام التوفيق بين رؤاهما المتعارضة لمستقبل سوريا. وقد سلّطت الاشتباكات التي وقعت في المنطقة الساحلية في مارس الضوء على هشاشة البلاد أمام خطر عودة الصراع، وكشفت عن استمرار التوترات المتجذّرة بعمق، ما قد يُشعل فتيل جولة جديدة من إراقة الدماء.⁶ تُقيّم مذكورة السياسات هذه الديناميات المتغيّرة بين وحدات حماية الشعب والسلطة المؤقتة في دمشق، وتستكشف إطاراً عملياً لتجنب تجدد الصراع.

خطر الانزلاق إلى المجهول

عقب سقوط الأسد، شهدت هيئة تحرير الشام، وقادتها أحمد الشرع، تحولاً ملحوظاً. فبعدما نُعت الشرع بالإرهابي وبالعضو السابق في تنظيم القاعدة في العراق، دخل في مرحلة «شهر عسل» حظيت في خلالها قيادته بالدعم والشرعية على الساحة الدولية، كما ولاقت ترحيباً حارّاً من العواصم الغربية والإقليمية على حد سواء.⁷ وقد منح المجتمع الدولي الشرع قدرأً من الثقة، بفضل افتتاحه على الأقليات وتأييده للمصالحة واستعداده للتعاون مع الغرب. لكنه سرعان ما واجه أزمته الأمنية الأولى في الفترة بين 8 و9 مارس، عندما استهدفت ميليشيات مرتبطة بالحكومة الانتقالية الأقلية العلوية.⁸ فعلى مدار يومين، لاق أكثر من ألف شخص حتفهم، من بينهم 745 مدنياً، في اشتباكات بين القوات المتحالفه مع الحكومة ومقاتلين مواليين للنظام.⁹ وقد تعهد الشرع بتقديم مرتكبي الجرعة، التي وقعت في محافظة اللاذقية وطرطوس



الديمقراطي حكماً محلياً قائماً على المجتمعات المحلية كجزء من سوريا الالامركية.²⁷ وعلى الرغم من أنّ المؤتمر لم يفلح في حلّ الانقسامات بين الفصائل الكردية، أشار إلى وجود مجال وإمكانية للحوار، ما قد يشكل نقطة انطلاق محورية للتخفيف من حدة الانقسامات الداخلية الكردية في ظلّ المفاوضات الجارية مع دمشق.

بالتالي، فإنّ الانتظار حق اكمال العمليات الدستورية والتشريعية والسياسية قد يمهد الطريق لعواقب غير مقصودة وعناصر معرفة للسلام، ويفود إلى حالة من الركود. وتجسد ليبا وال العراق خير مثال على هذه القضايا. وفي الحالتين، شهدت المرحلة الانتقالية ما بعد الصراع إعادة ترتيب صفوف النخب السياسية والفصائل المسلحة وتعزيز نفوذها، مع استغلال الموارد العامة وتحويل مسارتها لتوسيع شبكات المحسوبية الخاصة بها. بعبارة أخرى، وفي ظلّ حالة عدم اليقين السياسي وتنامي المظالم الاجتماعية، يتفاقم التناقض بين الفصائل على النفوذ والموارد، بينما تجد الأطراف الخارجية فرصة لإعادة بسط نفوذها.²⁸

ومع ذلك، تتمثل إحدى قصص النجاح في المرحلة المبكرة التي أعقبت غزو العراق في العام 2003 في تحقيق السلام التاريخي بين إقليم كردستان وبغداد، الذي استند إلى أحكام دستورية حددت آليات تقاسم السلطة والموارد.²⁹ ويمكن سرّ نجاح ذلك الترتيب، على النقيض تماماً من الديناميات التي نشأت بين الفصائل العربية السننية والشيعية في بغداد، في وضع أسس المفاوضات حول الدستور بين أربيل وبغداد قبل الحرب نفسها، بفضل العلاقات التي نسجتها المجموعات الكردية والعربية المعاشرة على مدى عقود.³⁰

في المقابل، أدى غياب علاقة فعالة بين الفصائل العربية السننية والشيعية المتنافسة داخل بغداد (وفي ما بينها)، بالإضافة إلى الاستعجال في إقرار الدستور، إلى اضطلاع مجموعة من الأحزاب العراقية التقليدية والمدعومة من الغرب بدور يفوق حجمها في العملية الانتقالية ما بعد الصراع، وذلك على حساب مجموعات قوية مثل التيار الصدري، الذي كان يحظى بنفوذ واسع فحشد صفوفه ليتحول إلى قوة شبه عسكرية كرد فعل.³¹ هذا فتح أيضاً الباب أمام المجموعات المتطرفة والجهات الفاعلة الخارجية للاعتراض على النظام السياسي الذي تأسس بعد العام 2003.³²

البناء على الخبرة

بناءً على العبر المستقاة من العراق ومن سائر المناطق، سيعتمد مصير سوريا المبادر على مجموعة من العوامل المترابطة، منها العمليات الدستورية، والمصالحة، وإصلاح قطاع الأمن، وتمكين المدنيين من خلال سيادة القانون والمساءلة. لكن من

لا بدّ من الاشارة إلى أنّ تركيا رحّبت بحدّر بالاتفاق بين هيئة تحرير الشام وقوات سوريا الديمقراطية. ومع ذلك، لا تزال التبيّنات قائمة حول آلية تطبيقه والتفسير الذي تتبنّاه أقرّة.²² عند الإعلان عن الاتفاق، وُصف بأنه اتفاق تمهدّي يهدف إلى دمج قوات سوريا الديمقراطية في وزارة الدفاع السورية، إلى جانب إدماج المؤسسات المدنية والعسكرية التابعة لها في الدولة السورية.²³ ويسمن الاتفاق حقّ السوريين كافة في التمثيل السياسي والمشاركة في المؤسسات الحكومية.²⁴ كما يعترف رسميّاً بالمجتمع الكردي كجزء أساسي من سوريا، ويؤكّد مواطنتهم وحقوقهم الدستورية، مع إعطاء الأولوية للعودة الآمنة لجميع السوريين النازحين بسبب الصراع إلى ديارهم الأصلية، وهو الهاجس الرئيسي لقوات سوريا الديمقراطية، خاصةً في ما يتعلّق بالأكراد النازحين جزءاً الهجمات المدعومة من تركيا.

ويدعو الاتفاق إلى وقف إطلاق نار شامل، وينزم الطرفين بدمج المؤسسات المدنية والعسكرية في شمال شرق سوريا ضمن الدولة السورية، بما في ذلك الحدود والمطارات وموارد الطاقة. في الظاهر، حقّ الاتفاق إنجازاً هائلاً بتفكيك مجموعة مسلحة قوية ووظائفها الإدارية في غضون أشهر. إلا أنه سرعان ما كشف عن ثغراته، التي تمتّلت بغموضه وافتقاره إلى آليات التنفيذ. في الواقع، لم يتمكّن هذا الاتفاق من حلّ قوات سوريا الديمقراطية ككيانٍ مستقلّ، ولا تزال أحكامه مبهمة في ما يتعلق بدمج إدارة شمال شرق سوريا ضمن الدولة السورية، ما قد يفسح المجال أمام تقسيم لامركزي للسلطة أو سيطرة مركبة من جانب دمشق.

بمعنى آخر، لم تتطّل بعد أيّ عملية إعادة دمج شاملة على الصعيدين العسكري والإداري، ما قد يُعدّ أمراً إيجابياً، إذ من غير العقول دمج قوات سوريا الديمقراطية وإدارتها في الدولة السورية في ظلّ المرحلة الانتقالية التي تمّزّ بها البلاد، واستمرار المشاكل السياسية والدستورية على نطاقٍ أوسع. وقد يكون التأجيل ضروريّاً نظراً لارتباط تفكيك قسد ودمجها بالحقوق السياسية للأكراد المضطهدين في سوريا على مرّ التاريخ، وغيرهم من المجموعات المسلحة التي لم تخضع لسلطة الدولة بعد، ناهيك عن التحدّيات الداخلية الكردية، لا سيما أنّ قوات سوريا الديمقراطية تمثّل فصيلاً واحداً فقط، وتواجه انتقادات على خلفيّة احتكارها للسلطة وتهبيش منافسيها.²⁵

ومع ذلك، انعقد مؤتمّز حول الوحدة الكردية في شمال شرق سوريا (روج آفا) في أبريل وجمع ممثّلين عن المجلس الوطني الكردي (الهيئة المعاشرة الجامعة في شمال شرق سوريا)، وحزب الاتحاد الديمقراطي الحاكم (PYD)، وممثّلين عن الأحزاب الحاكمة في كردستان العراق.²⁶ يُفضّل المجلس الوطني الكردي نموذجاً فدرالياً تقليدياً لسوريا، يشمل دستوراً منفصلاً لشمال شرق البلاد، بينما يُفضّل حزب الاتحاد

المسار نحو الاتفاق

يمكن أن تشارك دمشق وقوات سوريا الديمقراطية المصالح في مجالات متعددة، من أبرزها مكافحة الإرهاب، فلا هيئة تحرير الشام ولا قسد ترغبان في عودة تنظيم الدولة الإسلامية أو أمثاله.³⁶ وبالنسبة لهيئة تحرير الشام، تقدم مكافحة الإرهاب فرصة لتحسين علاقاتها مع الولايات المتحدة وتوسيعها. وفيما لا تزال إدارة ترامب بصد صياغة سياستها بشأن سوريا، ستواصل واشنطن في الوضع الراهن الاعتماد على قوات سوريا الديمقراطية ودعمها في إطار حملتها المستمرة ضد الجماعات الجهادية، ما يُعد عاملاً حاسماً في تأمين الدعم لعملية إعادة الإعمار.

كما ستؤدي قوات سوريا الديمقراطية دوراً جوهرياً في تأمين البنية التحتية الريديوكربونية في سوريا وحمايتها. وفي ظل حالة عدم الاستقرار والغموض التي تشهدها سوريا، فهي معرضة لجهات تسهد بنيتها التحتية التجارية والإستراتيجية، ما يتطلب نشر عناصر أمنية وجمع المعلومات الاستخباراتية وحشد الدعم من المجتمعات المحلية. من جهةها، تتمتع قوات سوريا الديمقراطية، بصفتها القوة المهيمنة على شمال شرق البلاد، بقدرة على جمع المعلومات الاستخباراتية تتجاوز الماطق التي تسيطر عليها، إلى جانب وصولها إلى المعلومات الاستخباراتية الغربية ونسجها علاقات عابرة للحدود مع السلطات العراقية.³⁷ هذا كله سيُعزز قدرة سوريا على جذب المستثمرين الأجانب يقيسون المخاطر من خلال تقييم قدرة الدولة الضيفية على التعامل مع الإرهاب، وما إذا كانت تربطها علاقات مع الغرب في مجال مكافحة الإرهاب.³⁸

قد لا تتمحور المسألة بالضرورة حول إمكانية التعاون بين قوات سوريا الديمقراطية وهيئة تحرير الشام، بل حول الشكل الذي سيتّخذه هذا التعاون. في الواقع، ستسعى قسد إلى الحفاظ على استقلاليتها ضمن إطار الحكم الديمقراطي، بينما تسعى هيئة تحرير الشام إلى دمجها في الدولة السورية. ومع ذلك، وبينما يحاول الطرفان التوصل إلى تسوية وتحديد شروط التعايش بينهما، يتضح أن كليهما يشتركان في أهداف تتمثل في منع عودة النظام السابق، وإحباط أي تمدد محتمل من جانب أنصار الأسد، ومنع الجهات الفاعلة الخارجية من زعزعة استقرار سوريا الجديدة.

الممكن أيضاً تفعيل هذه العمليات ودعمها بالاستفاده من هيكل الإدارية والتنظيمية القائمة، حتى إن لم تكن تعمل عبر مؤسسات الدولة نفسها. وتكتسب هذه المقاربة أهمية خاصةً، لا سيما إذا استندت ممارسات بناء الدولة التقليدية إلى رؤيةٍ مركبة للدولة في مجال الحكومة والأمن، حيث تُفرض الدولة وفق نظرية «غير» على هيكل الحكم القائمة أصلاً.

لقد صدم المشهد الحالي في سوريا بهدف تجاوز السلطة المركزية في دمشق، إذ يتّألف من مجموعة واسعة من الجهات الفاعلة المسلحة غير الحكومية، المحلية والعابرة للحدود الوطنية، التي تتميّز بروابط خارجية متينة وبقدرات ما دون الدولة، وتمتلك شبكات وعلاقات وموارد واسعة النطاق، ضمن هيكل الحكم الذي التي طُورت لتحدي نظام الأسد والاتفاق عليه.

في الواقع، جاءت هيئة تحرير الشام وسلطتها المستقرة نسبياً منذ تولّيها الحكم، ثمرة سنوات من الخبرة في إدارة إدلب. فقد أنشأت المجموعة المجالس المدنية في المنطقة وأحكمت سيطرتها عليها لتلبية الاحتياجات الإنسانية الملحّة لمجتمعاتها، مستفيدةً من الحماية العسكرية التركية والمؤسسات المانحة، غالباً من خلال شراكات مباشرة أو بالتنسيق مع مجموعات متميّزة أخرى.³³ وُشير الدراسات إلى أن المجالس المدنية في المدن والبلدات قدّمت خدمات الرعاية الاجتماعية، بالإضافة إلى خدمات الإغاثة الطارئة والخدمات البلدية مثل جمع النفايات وإمدادات المياه.³⁴ على نحو مماثل، تعمل المجالس التشريعية والقضائية والتنفيذية بفعالية في الماطق الخاضعة لسيطرة القوى الكردية في شمال شرق سوريا، لتشمل هذه المنطقة الأكثر استقراراً في البلاد.³⁵

يمكن لإدلب ولشمال شرق سوريا، باعتبارهما منطقتين شهدا حكماً مستقراً طيلة العقد الماضي، أن توجّها جهود دمشق نحو صياغة خريطة طريق سياسية ودستورية. ومن الناحية العملية البحثة، يواجه قادة سوريا المؤقتون تحديات جسيمة في سعيهم لتلبية الاحتياجات الملحّة من خدمات عامة ورعاية اجتماعية وضمان فعالية الاقتصاد وسيادة القانون. ومن خلال تعامل هيئة تحرير الشام مع الماطق الخاضعة لإدارة قوات سوريا الديمقراطية كما هي، واحتضان نظامها السياسي المستقر، أمام هيئة تحرير الشام فرصة للاستفاده من بنية قسد العسكرية والإدارية المتضيّطة وشاركتها مع الولايات المتحدة في مكافحة الإرهاب، فضلاً عن هيكلها شبه الدولي الأوسع، في معالجة التحديات التي تعرّض النظام السياسي في مرحلة ما بعد الأسد.



ويمكن للشرع أن يؤدي دوراً مهماً في التوصل إلى هذه التسويات، وتهئة التوتر بين قسد وتركيا، وكذلك بين قسد والجيش الوطني السوري الأوسع المدعوم من تركيا الذي يضم مجموعات معارضة للأسد مدعومة من أنقرة. ومن الجدير بالذكر أن الجيش الوطني السوري مندمج رسمياً في وزارة الدفاع، إلا أن فصائله احتفظت بهيكل القيادة والسيطرة الخاصة بها.⁴⁴

في خضم المراحل الانتقالية الراهنة ما بعد الصراع، يداهم الواقع صناع القرار والشعب معاً. لذا، لا بد من أن تحرّك حكومة الشرع وقوات سوريا الديمقراطية بسرعة للتوصّل إلى تسوية مؤقتة للتعاييش تقوم على سد الثغرات التي قد تُستغل لزعزعة استقرار البلاد. بهذه الطريقة، يمكن لدمشق وقسد الشروع في بناء علاقة عملية على أساس حسن النية والثقة والمصالح المشتركة. فالهدف ليس احتكار تسوية سياسية مثالية، بل السعي لتحقيق هدنة دائمة، ولو غير كاملة، تعرف بالواقع على الأرض وتُنفصل الاستقرار على التوافق الرمزي. وينبغي على هذا الترتيب إعطاء الأولوية لتحقيق المكاسب الفورية بدلاً من الطموحات غير الواقعية لبناء هيكل سياسية ودستورية، مع العلم أن هذه الخطوات قد تصطدم بمقاومة متقدمة وشرسه.

الحقيقة المرة هي أن سوريا معرضة للعودة إلى دائرة الصراع، سواء بسبب التناقضات الداخلية أو بفعل الجهات الفاعلة الخارجية التي قد تسعى لإعادة ترسیخ وجودها وسط نفوذها في البلاد. وتجسد الأحداث في السويداء مثلاً على التوترات التي يمكن أن تشعل فتيل صراع يشمل أطرافاً خارجية. وقد تندلع أعمال عنف مماثلة في أماكن أخرى، بما في ذلك المناطق ذات الغالبية العلوية المتأثرة بإيران وحلفائها مثل حزب الله والحشد الشعبي العراقي.³⁹ كما تشعر إيران بالقلق إزاء صعود هيئة تحرير الشام وهيمنة تركيا بصفتها الجهة الفاعلة الخارجية الرئيسية في سوريا.⁴⁰ وفي هذا السياق، قد تشكّل قسد حليفاً قيماً لدمشق في مواجهة أي تمرد محتمل، سواء على الصعيد العسكري أو السياسي.

علاوة على ذلك، فإنّ النظام اللامركزي الذي يتطلّبه هذا الوضع يستلزم الحفاظ على استقلالية قوات سوريا الديمقراطية في إدارة شمال شرق البلاد وعلى دورها في استباب الأمان، ما سيثير جدلاً مع تركيا لا محالة. ومع ذلك، يمكن لدمشق التعاون مع قسد في إنشاء قوات مشتركة تعمل بإشراف الحكومة المركزية، وتضم مقاتلين من صوفو كـ من قسد ووزارة الدفاع السورية. وبهذه الطريقة، يمكن لدمشق وضع حجر الأساس لجيش وطني أوسع من خلال إبراز مزايا الاندماج أمام مجموعات مسلحة أخرى، مثل الميليشيات الدرزية التي رفضت الالتحاق بوزارة الدفاع وتحفّظ على الاندماج في الدولة السورية.⁴¹

من الممكن تهدئة الخاوف التركية من خلال جعل الحكم اللامركزي، وأي تسوية أوسع بين دمشق وقوات سوريا الديمقراطية، مشروطاً بتقاسم قسد السلطة مع الفصائل الكردية المنافسة في المجلس الوطني الكردي، الذي تعدّه أنقرة وسيلة للحدّ من احتكار قسد للسلطة.⁴² وفي نهاية المطاف، يجب على الشرع والحكومة الانتقالية في دمشق شقّ طريقهما الخاص مع قسد، والاضطلاع بدورٍ استباقي لضمان الدعم التركي لهذه الإستراتيجية. وعلى الرغم من أن تركيا تعارض احتفاظ قسد بهيكلها العسكري والأمنية، قد تقبل بقوات ومرکز مشتركة تجمع بين عناصر من الجيش السوري وقسد تحت قيادة دمشق، على غرار الألوية المشتركة بين الجيش العراقي وقوات البيشمركة الكردية.⁴³

- 1 . "Bashar al-Assad: Sudden downfall ends decades of family's iron rule," *BBC News*, December 9, 2024, <https://www.bbc.co.uk/news/10338256>.
- 2 . Nesrin Alrefaai, "Syria Between Civil and Proxy War: The Question of Terminology," *London School of Economics*, July 13, 2023, <https://blogs.lse.ac.uk/mec/2023/07/13/syria-between-civil-and-proxy-war-the-question-of-terminology/>.
- 3 . Michael Knights and Wladimir Van Wilgenburg, *Accidental Allies: The US-Syrian Democratic Forces Partnership Against the Islamic State*, (Washington, DC: The Washington Institute for Near East Policy, June 22, 2021), <https://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/accidental-allies-us-syrian-democratic-forces-partnership-against-islamic-state>.
- 4 . "Turkey on a collision course with Syria over Kurdish support in Afrin," *Sky News*, October 19, 2018, <https://news.sky.com/story/turkey-on-a-collision-course-with-syria-over-kurdish-support-in-afrin-11257896>.
- 5 . "Pentagon Allocates \$130 Million in 2026 for Syrian Democratic Forces Operations", *Kurdistan 24*, July 6, 2025, <https://www.kurdistan24.net/en/story/850229/pentagon-allocates-130-million-in-2026-for-syrian-democratic-forces-operations>.
- 6 . Hugo Bachega and Jake Lapham, "Worst violence in Syria since Assad fall as dozens killed in clashes," *BBC News*, March 7, 2025, <https://www.bbc.co.uk/news/articles/cdrxkm2evnlo>.
- 7 . Elliott Brachet, Nissim Gasteli, and Benjamin Barthe, "Syrian President Ahmed al-Sharaa, weakened by sectarian violence, looks to rebuild ties with France," *Le Monde*, May 7, 2025, https://www.lemonde.fr/en/international/article/2025/05/07/syrian-president-ahmed-al-sharaa-weakened-by-sectarian-violence-looks-to-rebuild-ties-with-france_6741006_4.html.
- 8 . William Christou, "More than 1,000 people killed in two days of clashes in Syria, war monitor says," *The Guardian*, March 9, 2025, <https://www.theguardian.com/world/2025/mar/09/more-than-1000-people-killed-in-two-days-of-clashes-in-syria-war-monitor-says>.
- 9 . Christou, "More than 1,000 people killed."
- 10 . Lucy Clarke-Billings and Gabriela Pomeroy, "Syria leader vows to hunt down those responsible for bloodshed," *BBC News*, March 10, 2025, <https://www.bbc.co.uk/news/articles/crknjgrd3geo>.
- 11 . David Gritten, "Syria leader signs temporary constitution for five-year transition," *BBC News*, March 14, 2025, <https://www.bbc.co.uk/news/articles/c70ely2p6e4o>.
- 12 . "Syria leader vows to protect Druze after sectarian violence prompts Israeli strikes", *BBC News*, July 17, 2025, <https://www.bbc.co.uk/news/articles/cg5z3jqe673o>.
- 13 . William Christou, "Syrian government reaches deal with Kurdish-led SDF to integrate north-east region," *The Guardian*, March 10, 2025, <https://www.theguardian.com/world/2025/mar/10/syrian-government-reaches-deal-with-kurdish-led-sdf-to-integrate-north-east-region>.
- 14 . "Commander of Syrian Kurdish-led militia rejects disarmament," *Kurd Press*, January 20, 2025, <https://en.kurdpress.com/news/159874/Commander-of-Syrian-Kurdish-led-militia-rejects-disarmament>.
- 15 . "Statement on the Interim Government's Draft Constitutional Declaration," Syrian Democratic Council, March 14, 2025, <https://m-syria-d.com/en/?p=8290>.
- 16 . "Statement on the Constitutional Declaration."
- 17 . "Syria in maps: Who controls the country now Assad has gone?" *BBC News*, December 13, 2024, <https://www.bbc.co.uk/news/articles/c2ex7ek9pyeo>. See also, for example, "Qatar to Fund More Gas For Syria to Boost Power Output", *Bloomberg*, July 31, 2025, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-07-31/qatar-to-pay-for-syria-to-get-more-piped-gas-from-azerbaijan?embedded-checkout=true>.
- 18 . "PKK to disband, potentially ending decades of conflict in Turkey," *Al Jazeera*, May 12, 2025, <https://www.aljazeera.com/news/2025/5/12/kurdish-pkk-to-disband-potentially-ending-decades-of-conflict-turkey>.
- 19 . "Syria's new constitution: Dashing hopes for progress," *The New Region*, March 19, 2025, <https://thenewregion.com/posts/1827/syria-s-new-constitution-dashing-hopes-for-progress>.
- 20 . Patrick Wintour, "Russia and Turkey to set up Idlib buffer zone to protect civilians," *The Guardian*, September 17, 2019, <https://www.theguardian.com/world/2018/sep/17/russia-and-turkey-to-set-up-idlib-buffer-zone-to-protect-civilians>.
- 21 . "YPG confirms withdrawal from Syria's Manbij after Turkey-US deal," *Al Jazeera*, June 5, 2018, <https://www.aljazeera.com/news/2018/6/5/ypg-confirms-withdrawal-from-syrias-manbij-after-turkey-us-deal>.
- 22 . "Turkey's Erdogan welcomes Syrian deal with Kurdish forces," *Reuters*, March 11, 2025, <https://www.reuters.com/world/middle-east/turkey-cautiously-optimistic-about-syrian-deal-with-kurdish-forces-official-says-2025-03-11/>.
- 23 . "Syria's government signs deal with Kurdish-led SDF forces in the northeast," *France 24*, March 10, 2025, <https://www.france24.com/en/live-news/20250310- -syria-s-government-signs-deal-with-kurdish-led-authorities-in-the-northeast>.
- 24 . France 24, "Syria's government signs deal."
- 25 . Daniel Serwer and Koen van Wijk, "Divided Syria: An examination of stabilization efforts and prospects for state continuity," *Middle East Institute*, April 26, 2022, <https://www.mei.edu/publications/divided-syria-examination-stabilization-efforts-and-prospects-state-continuity>.
- 26 . "SDF chief says division of Syria not goal of pan-Kurdish conference," *Rudaw*, April 26, 2025, <https://www.rudaw.net/english/middleeast/syria/260420252>.
- 27 . Sirwan Kajjo, *Prospects for Syrian Kurdish Unity: Assessing Local and Regional Dynamics*, Policy Note 86 (Washington, D.C.: the Washington Institute for Near East Policy, October 2020), <https://www.washingtoninstitute.org/media/3879>.
- 28 . "Iran rejects claims of involvement in Syria violence," *AlArabiya English*, March 10, 2025, <https://english.alarabiya.net/News/middle-east/2025/03/10/-no-justification-for-attacks-on-alawites-and-other-minorities-in-syria-iran->.



- 29 . Brendan O'Leary, *How to Get Out of Iraq with Integrity* (Philadelphia, P.A.: University of Pennsylvania Press, 2008).
- 30 . O'Leary, *How to Get Out of Iraq with Integrity*.
- 31 . "This constitution was written by exiles. We will not accept it", *The Times*, August 29, 2005, <https://www.thetimes.com/world/us-world/article/this-constitution-was-written-by-exiles-we-will-not-accept-it-8rn5pq2d9bx>.
- 32 . Patrick Cockburn, *Muqtada al-Sadr and the Fall of Iraq* (London: Faber & Faber, 2008).
- 33 . José Ciro Martínez and Brent Eng, "Stifling stateness: The Assad regime's campaign against rebel governance," *Security Dialogue* 49, no. 4 (August 2018): 235–53, <https://doi.org/10.1177/096701061878622>.
- 34 . Martínez and Eng, "Stifling stateness."
- 35 . Rana Khalaf, *Governing Rojava: Layers of Legitimacy in Syria*, Research Paper (London, UK: Chatham House, December 2016), <https://www.chathamhouse.org/sites/default/files/publications/research/2016-12-08-governing-rojava-khalaf.pdf>.
- 36 . Tim Lister and Eyad Kourdi, "ISIS claims first attacks against forces loyal to new government in Syria," CNN, May 31, 2025, <https://edition.cnn.com/2025/05/31/middleeast/isis-attacks-syria-government-forces-intl>.
- 37 . Knights and van Wilgenburg, *Accidental Allies*.
- 38 . Chia-yi Lee, "Terrorism, Counterterrorism Aid, and Foreign Direct Investment," *Foreign Policy and Economic Statecraft* 13, no. 1 (January 2017), <https://www.jstor.org/stable/26168140>.
- 39 . Ahmad Sharawi, "Analysis: Continued chaos in Syria: Iraqi militias and an Alawite Insurgency," *Long War Journal* (blog), January 29, 2025, <https://www.longwarjournal.org/archives/2025/01/analysis-continued-chaos-in-syria-iraqi-militias-and-an-alawite-insurgency.php>; "Alawite Insurgents Seek to Use Sectarian Violence to Destabilize the Interim Government in Syria," *Institute for the Study of War*, April 3, 2025, <https://www.understandingwar.org/backgrounder/alawite-insurgents-seek-use-sectarian-violence-destabilize-interim-government-syria>.
- 40 . Gönül Tol and Alex Vatanka, "War of words as Turkey-Iran tensions escalate over Syria, Iraq," *Middle East Institute*, March 18, 2025, <https://www.mei.edu/publications/war-words-turkey-iran-tensions-escalate-over-syria-iraq>.
- 41 . Christina Goldbaum and Reham Mourshed, "These Militias Refuse to Join Syria's New Army," *The New York Times*, April 1, 2025, <https://www.nytimes.com/2025/04/01/world/middleeast/syria-israel-border.html>.
- 42 . "Syrian Kurds set to hold unified conference to discuss future, rights," *The New Arab*, April 23, 2025, <https://www.newarab.com/news/syrian-kurds-set-hold-unified-conference-discuss-future>.
- 43 . "Iraqi Defense Ministry to form 20th Joint Brigade with Peshmerga," *K24*, November 27, 2023, <https://www.kurdistan24.net/en/story/393279/iraqi-Defense-Ministry-to-form-20th-Joint-Brigade-with-Peshmerga>.
- 44 . Amr Mostafa and Lizzie Porter, "Syrian armed groups agree to disband and join defence ministry, says new administration," *The National*, December 24, 2024, <https://www.thenationalnews.com/news/mena/2024/12/24/syrian-armed-groups-agree-to-dissolve-and-join-defence-ministry-says-new-administration/>.



نبذة عن المؤلف

رانج علاء الدين هو زميل في مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية وزميل زائر في جامعة أكسفورد ومستشار أول في البنك الدولي. شغل مناصب في معهد بروكتجز وجامعة كولومبيا وجامعة كينغز كوليجد في لندن. علاء الدين متخصص في السياسة الخارجية وله أكثر من عشرين عاماً من الخبرة في قضايا الأمن الدولي والحكومة الرشيدة ودبلوماسية المسار الثاني وإصلاحات القطاع العام. يدير أيضاً مشروعه أطلقته مؤسسة كارنيجي حول بناء السلام في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا ويعمل مع البنك الدولي بشأن تمكين الشباب والاقتصاد السياسي للعنف. قدم أعماله أمام البنك الدولي ومجلس العلوم البريطاني ولجنة الشؤون الخارجية في المملكة المتحدة. وقد نشر بحوثاً في مجلات أكاديمية ومجلدات محكمة، ونشر مقالاته في ذا نيويورك تايمز وذي واشنطن بوست ووال ستريت جورنال وفورين أفيرز وفورين بوليسي.

يود المؤلف أن يشكر قسمى البحث والتواصل والإعلام في مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية على دعمهما المتواصل.

نبذة عن مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية

مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية هو مؤسسة مستقلة غير ربحية تُعنى بالبحوث بشأن السياسات، وتأخذ من العاصمة القطرية، الدوحة، مقرّاً لها. يُجري المجلس بحوثاً بشأن السياسات ويعقد الاجتماعات وجلسات الحوار وينخرط مع الجهات الفاعلة في السياسات حول القضايا الجيوسياسية والاجتماعية الاقتصادية التي تواجهها منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا. ويؤدي المجلس دور صلة الوصل بين منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا وبقى العالم، ويقدم مقاربات إقليمية للقضايا والسياسات العالمية ويسّس شراكات مع مراكز بحوث ومنظمات تنموية في أرجاء منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا والعالم.

مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية
برج المانع، المنطقة 60، الشارع 850، المبنى 42، الطابق الثالث،
ص. ب: 22694، الدوحة، قطر
www.mecouncil.org

حقوق النشر والطبع محفوظة لمجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية © 2025

مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية هو مؤسسة مستقلة غير ربحية
تُعنى بالبحوث بشأن السياسات، وتأخذ من العاصمة القطرية، الدوحة، مقراً
لها. يُعرب مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية عن امتنانه للدعم المالي
الذي تمنحه الجهات الداعمة له والتي تولى أهمية لاستقلالية البحث فيه.
وتعود التحليلات والتوصيات بشأن السياسات الواردة في هذا الإصدار وغيره
من إصدارات مجلس الشرق الأوسط للشؤون الدولية مؤلفها (أو مؤلفيها)
ولا تعكس بالضرورة الآراء ووجهات النظر التي تعتمدتها المؤسسة أو إدارتها
أو الجهات المالحة لها أو الباحثين الآخرين فيها والجهات التابعة لها.